

LEY UNIVERSIDAD NACIONAL DE AVELLANEDA MICAELA

Compilación de proyectos elaborados en el marco de la 1ra edición de la **Capacitación Obligatoria en Género y Diversidad Sexual** dirigida al claustro docente de UNDAV, en cumplimiento de la Ley N°27.499 -*Ley Micaela*-

COLECCIÓN

Proyectos para la Transversalización de la Perspectiva de Géneros

COORDINADORAS:

Lic. Victoria Primante

Lic. Malena Espeche



PROGRAMA
TRANSVERSAL
DE POLÍTICAS DE
GÉNEROS Y DIVERSIDAD



Secretaría de
BIENESTAR
UNIVERSITARIO

La experiencia, las voces y los cuerpos

Lorenzo, Paula. Universidad Nacional de Avellaneda; Departamento de Ciencias Sociales.

Secretaria de Bienestar Universitario de la Universidad Nacional de Avellaneda

p.14

01-2022

Abstract: El siguiente trabajo trata la pedagogía feminista como herramienta transversal dentro de la carrera de Trabajo social en la UNDAV y el propósito de promulgar la sensibilidad y el compromiso con las situaciones de desigualdad y violencia que persisten en las instituciones, en las prácticas profesionales o disciplinares y en la sociedad en general. Tratando a manera de ejemplo y como eje un escrito de la autora en torno al los Encuentros Nacionales de Mujeres y la necesidad de la visibilización y enseñanza-aprendizaje de la lucha de las mujeres y los colectivos invisibilizados dentro de las Universidades

Palabras claves: Recursos documentales; Transversalidad de género; Pedagogía feminista; Igualdad de género.

Cómo citar este texto:

Lorenzo, P (2021) Proyectos elaborados en el marco de la Capacitación Obligatoria en Género y Diversidad Sexual dirigida al claustro docente: La experiencia, las voces y los cuerpos. Buenos Aires: UNDAV.

Material bajo una Licencia Atribución-Compartir Igual de Creative Commons

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

Estas reflexiones surgen de haber transitado la capacitación de la Ley Micaela dirigida al cuerpo docente de la UNDAV. Enero 2022

Ser parte de la Universidad Nacional de Avellaneda (UNDAV) nos trae un desafío importante a la hora de pensar los procesos de enseñanza y aprendizaje. Se trata de una universidad joven, se trata de una universidad situada que abrió sus puertas con el objetivo que se formen profesionalmente generaciones que no solían llegar ni permanecer en los estudios superiores. La oferta es amplia desde carreras tradicionales a aquellas que no tenían el rango universitario, como enfermería, o aquellas que apuestan a poner en foco las ciencias ambientales.

Todas las carreras que se estudian en la UNDAV comparten el trayecto de Trabajo Social Comunitario (TSC) que acompaña la formación y es parte de ella en las diversas especialidades. Este trayecto tiene que ver con la identidad de la casa de altos estudios. Es un trayecto donde se contextualiza la institución universitaria, su historia, su funcionamiento y gestión, su producción de conocimiento y donde se habla del derecho a la educación superior. *“Nuestra cabeza piensa donde nuestros pies pisan”* decía Paulo Freire desde los cimientos de la educación popular, de la pedagogía crítica y con ese afán transformador de las realidades. Comenzar una carrera universitaria en la UNDAV es pisar las instalaciones de lo que en otro momento histórico fue una fábrica en la zona sur de gran Buenos Aires y eso también se analiza en TSC. Qué sucedió para que una fábrica sea un cementerio de cemento sin utilidad hasta que una política pública educativa la transforme en casa de estudios. Qué contextos económicos, sociales, políticos y culturales se sucedieron para que en la actualidad estemos compartiendo un aula. Cuáles son las problemáticas sociales que podemos reconocer en nuestro aquí y ahora. Esas problemáticas sociales cómo se vinculan con nuestra formación, dónde están los saberes o cuántos saberes dialogan para su transformación. Este trayecto apuesta por espacios de formación donde se encuentran estudiantes de diferentes carreras y esto otorga una pluralidad de miradas que complejiza y hace más diversos los conocimientos.

En una de estas clases de TSC, hace ya algunos años, vivencié experiencias que dan cuenta de lo importante que resulta conocer con quienes encaramos un proceso de enseñanza y aprendizaje. Era una tarde donde con mi pareja pedagógica conectamos el proyector y mostramos imágenes de ese 2001. Estábamos entusiasmadas en poder comenzar a explicar qué implicó el neoliberalismo en nuestro país. Al finalizar una estudiante de apellido Lamagna relató que su hermano era uno de los caídos ese 19 y 20. Ella ahora estudiaba abogacía y su voz emergió para contar en primera persona cómo

desde la barriada sureña salieron a la plaza de mayo cuando se decretó el estado de sitio y se vio cómo se reprimía a las Madres de Plaza de Mayo. Cómo ese Estado represor apagó los ojos de su hermano. Cómo dolía hasta el día de hoy.

Hoy pasaron 20 años de aquellas jornadas y SIPREBA, el Sindicato de Prensa de Buenos Aires, homenajeó a quienes fueron cronistas en aquel entonces. Cuando entré al homenaje no pude sacar los ojos de una fotografía instalada que mostraba la placa recordatoria donde había caído Diego Lamagna y me vino el recuerdo de esa estudiante en el aula. ¿Cuál era la experiencia que traía?

¿Cómo llegaba a su cuerpo las imágenes de la represión del 2001? Seguramente de manera muy diferente a otra estudiante que el 2001 la había encontrado niña. U otra cartonera, estudiante de enfermería, que se acercó a agradecer por la materia porque siendo cartonera, habiéndose

organizado a fines de los 90 y 2000 no había podido, hasta ese momento, verse como sujeto protagónico de ese momento histórico.

La pedagogía feminista nos habla de la importancia de la experiencia, ya que constituye un saber social; la importancia de las voces protagonistas y el valor de los cuerpos como espacios de saber. La estudiante Lamagna tenía en su cuerpo, en su experiencia y en su voz saberes que repercutían de manera diferente para comprender el neoliberalismo. Lo mismo la estudiante cartonera vivenciando un proceso histórico en su cuerpo, ese tirar de un carro, que en el aula pudo ubicar en otro lugar.

Y tan importante resulta saber con quienes compartimos el proceso de enseñanza y aprendizaje como así también pensarnos a nosotras mismas como sujetas con experiencias, voz propia y un cuerpo. Ese cuerpo que se expresa y recibe que una estudiante se acerque a pedir información para una amiga que tiene que abortar. Aún no era ley, y me pregunté por qué esa estudiante se acercó a mí a preguntar, por ese espacio de poder que otorga la docencia o porque mi cuerpo emitía ese saber que es abortar.

Y en este poner foco en experiencias, voces y cuerpos, la historia de la lucha por el aborto legal en nuestro país tiene múltiples momentos a lo largo de los años y en este “ampliar las referencias” para ampliar perspectivas, que propone también la pedagogía feminista les invito a la lectura de un fragmento del libro “Mujeres que se encuentran. Una recuperación histórica de los Encuentros Nacionales de Mujeres en Argentina (1986-2005)” que habla justamente de la historia de lucha por el acceso al aborto legal, de los años posteriores al 2001, aquí aparecía el pañuelo verde y hubo caminos, voces, experiencias hacia la conformación de la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto legal, seguro y gratuito. Pasarán 17 años más para que el país tenga una ley de interrupción voluntaria del embarazo.

El derecho a decidir

(Fragmentos del capítulo 7 del libro “Mujeres que se encuentran. Una recuperación histórica de los Encuentros Nacionales de Mujeres 1986-2005” de Amanda Alma y Paula Lorenzo)

Era tiempo de asambleas, era tiempo aún de un proceso abierto producto de los acontecimientos del 19 y 20 de diciembre de 2001. En el 2003 el Encuentro Nacional de Mujeres (ENM) ocurre en la “ciudad marrón”, la ciudad de Rosario, provincia de Santa Fe. Su ubicación en el centro-este del país permitió que alrededor de 15000 mujeres y disidencias, provenientes de todo el país, llegaran a la ciudad desde las diferentes provincias.

El encuentro de Rosario es uno de los encuentros que las mujeres recuerdan en sus relatos y proponen pensarlo como “un antes y un después”. Es en el XVIII ENM donde el tema del derecho al aborto adquiere una relevancia y una extensión importante, a pesar de las trabas de la iglesia católica. Es allí donde se realiza una asamblea por el derecho al aborto al finalizar los talleres de la primera jornada, que dará lugar a acciones nacionales y estrategias conjuntas sobre el pedido de su legalización; es donde la multitudinaria marcha se tiñe de color verde a partir de unos pañuelos,

distribuidos por el grupo Católicas por el Derecho a Decidir¹ (CDD), impresos con consignas del derecho al aborto; es *“sin dudas un Encuentro singular, una suerte de punto de maduración de los tiempos, una inflexión significativa”* sostiene Alejandra Ciriza de la Colectiva de Mujeres Las Juanas y las Otras de la provincia de Mendoza². (...)

La asamblea es un método claramente asociado a la práctica de funcionamiento de los partidos políticos pero que en la historia de los encuentros -si bien siempre se realizaron acciones por fuera de los talleres programados- fue la primera vez que se realizó una asamblea multitudinaria. Tuvo lugar al finalizar los talleres del primer día del encuentro de Rosario de 2003. El clima que vivía el país y la preparación que la antecedió son algunas pautas para entender la forma en que aquella asamblea por el aborto se desarrolló y es recordada por varias de las participantes entrevistadas.

Lidia³ de Córdoba recuerda y analiza: *“Y una cosa muy importante también es que en el Encuentro de Rosario por ejemplo, hicimos una asamblea autoconvocada en la que participaron cientos y cientos de mujeres, y era una asamblea por el derecho al aborto y esa asamblea a mí me parece que fue como una base para la campaña nacional que empezó el año pasado (2005) por el aborto legal, seguro y gratuito, donde exigimos educación para decidir anticonceptivos, para no abortar y aborto legal para no morir, esa campaña que ya se está llevando adelante hace dos años. Fortalece los encuentros regionales y nacionales también. Así que creo que nos sirve para nuestras reivindicaciones, para nuestras luchas, para nuestros derechos.”*

También Fabiana Tron⁴ expresa: *“Y en un sentido más político para mí, lo más importante de los encuentros de mujeres es que ha servido para articular organizaciones que trabajaban en los mismos temas, también en el Encuentro de Rosario se hizo la primera asamblea por el tema del aborto y al día de hoy tenemos una campaña nacional. Todo esto no hubiera sido posible o hubiera sido un proceso mucho más lento si estos encuentros no existieran”.*

Esta asamblea reunió aproximadamente 500 mujeres. Según recuerda Dora Coledesky⁵: *“Un sector de las organizadoras del Encuentro nos facilitaban el Aula Magna, creo de la facultad de ciencias económicas donde funcionaban la mayoría de los talleres. Pegamos carteles anunciando la*

¹ CATÓLICAS POR EL DERECHO A DECIDIR de Córdoba, Argentina. Comienza sus acciones en el año 1993 y en la actualidad está legalmente constituida como una asociación civil sin fines de lucro. Tiene como finalidad propiciar la reflexión-acción sobre cuestiones tales como: derechos reproductivos, sexualidad, salud y ciudadanía de la mujer

y sus relaciones con elementos religiosos. Desde sus orígenes forma parte de la Red Latinoamericana de Católicas por el Derecho a Decidir

² CIRIZA, Alejandra (2004) "Voces feministas fuera de lugar. Sobre los Encuentros Nacionales de Mujeres vistos desde la periferia" en Revista Brujas Nro.30 – Año 23 – Atem "25 de noviembre" -Octubre 2004.

³ LIDIA (44), feminista, docente integrante de la Colectiva feminista y anti-capitalista Las históricas, las Mufas y las Otras. Es docente y participa también en un espacio autoconvocado "Mujeres y Derechos Humanos" de la Unión de Educadores de la provincia de Córdoba (UEPC). Concorre a los ENM desde el año 2000 (XVENM). Entrevista realizada para esta investigación (2006)

⁴ FABIANA TRON (41), activista lesbiana, forma parte del Movimiento de Mujeres Córdoba. Participa desde el 18vo. ENM - 2003 ininterrumpidamente hasta hoy. Antes participó en el 11vo.-1996 y el 17mo. -2002. Entrevista realizada para esta investigación (2006).

⁵ Abogada feminista, integrante de la Codeab. En Argentina también la historia de la lucha por el derecho al aborto data de muchos años pero aquí nos centraremos en estos años de encuentros. Queremos mencionar como antecedente de la Asamblea por el derecho al aborto a la Comisión por el derecho al Aborto (Codeab) que se formó en el año 1989.

asamblea. Y en el momento naturalmente nos subimos al escenario, la compañera María Chávez⁶ al lado mío y abrimos la asamblea, ya entonces había más o menos 200 o 300 mujeres. Fue muy importante porque fue un gran impulso al Encuentro y a la lucha contra la iglesia que como siempre había mandado su gente”.

Este espacio permitió que las mujeres que venían experimentando agresiones, debates inútiles con las fundamentalistas católicas, pudieran allí sí coordinar y pensar estrategias en la lucha por este derecho. La asamblea se realizó en el aula magna de la Facultad de Ciencias Económicas, la crónica del diario local dice: *“la jornada terminó con una asamblea masiva”*, era un aula magna repleta, se fue dando la palabra a cada una que lo solicitaba. Una asamblea que logró gran repercusión y donde se pudieron establecer algunas acciones: Realizar un encuentro nacional por el derecho al aborto entre septiembre y diciembre de 2004; realizar movilizaciones en todo el país por el 28 de septiembre, día de lucha por el Derecho al Aborto en América Latina y el Caribe⁷; conformar una comisión nacional redactora de una ley por este derecho y mantener el taller en los encuentros de *“Estrategias para el acceso a un aborto legal, seguro y gratuito”* que había aparecido justamente por primera vez en este XVIII encuentro. Se articularon así estrategias de acción y resistencia.

Un recuerdo de aquella asamblea fue el clima en que ocurrió, eran muchas, diferentes y diversas pero allí las unía la firme convicción del derecho a decidir sobre el propio cuerpo. Un clima que permitió que se levantara la mano pero no para votar sino para decir *“Yo aborté”*. Las manos fueron levantándose, con timidez en algunos casos, con convicción de lucha en otros, pero todas llevando a la práctica misma de reconocer que lo personal es político. Danièle Legar⁸, refiriéndose a la campaña por la conquista del derecho al aborto llevada adelante por el Movimiento de Liberación Femenina en Francia, en el año 1971, decía que *“el aborto no ha sido nunca encarado en el Movimiento sólo bajo el ángulo de un problema social a resolver. El aborto es ante todo una experiencia -efectiva o potencial- que determina la conciencia que todas las mujeres tienen de sí mismas, de la relación con su cuerpo, con su sexualidad y con su maternidad”⁹*. Así sucedía en aquel encuentro y aquella asamblea que funcionó aglutinando a un amplio espectro del movimiento de mujeres y disidencias del país.

Se trataba de mujeres argentinas que habían atravesado la experiencia de abortar en un país donde esa práctica está penalizada, está prohibida, es clandestina. Motivo que dificulta hablar de cifras certeras. Igualmente teniendo en cuenta esta dificultad las cifras oficiales que se manejan son alarmantes. Según éstos se realizan entre 350.000 y 400.000 abortos al año. Las organizaciones de mujeres que trabajan en el tema estiman que se realizan entre 500.000 y 800.000 abortos al año. *“La cantidad de muertes por*

complicaciones por aborto rondan las 200 mujeres por año. El problema es que en muy pocos casos se consigna complicación por aborto provocado como causa

⁶ María Chávez (Agrupación Pan y Rosas – PTS)

⁷ Este día se estableció en el V Encuentro feminista realizado en Argentina, 1990.

⁸ 5 Fue una de las 343 mujeres francesas que publicaron una solicitada en el Diario Le Monde (15/04/1971) donde reconocían públicamente haber abortado. Entre ellas estaba también Simone de Beauvoir.

⁹ ANZORENA, Claudia (2005) “Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito” en RIMA: Red Informativa de Mujeres de Argentina. Entrevistada por Rima a cuatro meses del lanzamiento de la Campaña. URL: <http://www.rimaweb.com.ar/aborto/camp-nac28sep.html>

de muerte, sino que se estiman”¹⁰. Según la Dirección Nacional de Salud Materno Infantil, “el legrado post-aborto es la segunda causa de hospitalización de mujeres en edad fértil en la Argentina. Complicaciones como hemorragias, infecciones, o perforaciones de órganos son muy frecuentes”¹¹. También cifras oficiales dicen que “La hospitalización por aborto se ha incrementado en el país en un 57% desde 1995 a 2000 (última medición oficial) y el 40% de ellas corresponde a menores de 20 años”.

Los datos confirman que se trata sin duda de una problemática social a resolver y que las mujeres allí reunidas en esa asamblea -que significó un avance cualitativo en la historia de los encuentros trazaron líneas de acción conjunta. Pero también, como veíamos en lo que decía Legar lo que sucedió en aquella asamblea y sucede en los encuentros tiene que ver con esta concientización acerca del propio cuerpo. Cuestión personal y pública a la vez. Zulema, mujer desocupada del Frente Popular Darío Santillán entrevistada en el ENM de 2005 acerca del tema del aborto, ejemplifica esta transformación:

“Para la mayoría de las compañeras nos parecía muy importante participar de los talleres de anticoncepción y aborto porque es un tema que a nosotras nos toca muy de cerca y es la parte donde más se sufre, se sufre en el sentido que sabemos que tenemos leyes que nos encarcelan y sabemos que venimos con una formación católica que nos hace mierda la cabeza después de habernos hecho un aborto. Pero gracias a la organización y a los talleres que se hacen dentro de la organización, se pudo ir avanzando sobre el tema y así como me pasó a mí que me sirvió haberme conectado con otras mujeres y charlar sobre la situación de la anticoncepción, del aborto. Yo había abortado mucho antes de haber ingresado a la organización y era un dolor muy grande que tenía por la formación con la que venía de la iglesia católica y hoy en el taller lo que dije fue: la suerte, dentro de la desgracia de ser desocupada, fue encontrarme dentro de una organización, encontrarme con otras mujeres y poder haber abierto la cabeza para darme cuenta que hay un Estado que hace leyes para condenarnos y hay una iglesia que nos forma la cabeza para hacernos mierda”. Este testimonio deja de manifiesto que la premisa “lo personal es político” la experimentan las mujeres en su propio cuerpo.

Esta vivencia y la generalización de este reclamo por parte del movimiento de mujeres también aparecieron en la crónica del encuentro de Rosario realizada por el diario local Rosario/12 el 17 de agosto de 2003. La periodista Sonia Tessa recopiló un testimonio de una de las participantes:

“Mujeres de organizaciones barriales contaban sus vivencias, y le ponían un cuerpo a la ausencia de derechos. ‘Que me van a hablar a mí, que tengo dos abortos, de las condiciones seguras, y los riesgos. Las mujeres de los barrios abortamos, llegamos a los

hospitales desangradas, corremos peligro de morir. Este es el momento de hacer algo', dijo una concurrente. El momento de la acción común por el derecho al aborto se cristalizó en la asamblea de la noche"¹².

¹⁰ GABARRA, Mabel (2005) "Campaña Nacional por el derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito" en RIMA: Red Informativa de Mujeres de Argentina. Entrevistada por Rima a cuatro meses del lanzamiento de la Campaña. URL: <http://www.rimaweb.com.ar/aborto/camp-nac28sep.html>

¹¹ Idem

¹² Tessa, Sonia (2003) "El encuentro abrió con el derecho al aborto como la pelea de fondo" en Diario Rosario 12. Edición del 17/08/2003. Rosario, Santa Fe. URL: <http://www.rosario-12.com.ar/2003/08/17/index.htm>

En este sentido y en referencia a lo que se vivió en Rosario en el año 2003, Liliana Daunes analizaba en su columna radial: *“Si en el cuarto encuentro nacional de mujeres, realizado en Rosario en el año 1989 -que fue el primero en el que participé- se produjo un importante salto al resolver ampliar sus alcances a todas las mujeres de sectores populares que pudieran interesarse en ser parte de estos debates; en este último encuentro, realizado también en Rosario, vimos y vivimos un nuevo crecimiento, un punto de inflexión, otro salto. Los ideales feministas, como nunca antes, se hicieron carne en miles de mujeres que, conscientes o no de este hecho, sintieron que las consignas históricas de este movimiento, se condecían con sus necesidades, con sus ganas, con sus sueños”¹³.*

La histórica consigna del movimiento feminista del derecho al aborto se amplía al movimiento de mujeres de nuestro país. Ya en 1989 se consensuaba que el taller de aborto formara parte de la nómina de talleres propuestos y en el 2003 se extendía este reclamo a un número muy importante de participantes. Situación que quedó demostrada en la marcha que se realizó.

En esta oportunidad la marcha del encuentro funcionó para visibilizar la cantidad de mujeres y disidencias de distintas procedencias y condiciones sociales que están a favor de la despenalización y legalización del aborto. Funcionó saldando o reparando la actividad en los talleres que ese año fue difícil, como veíamos anteriormente, ya que en lugar de la circulación de la palabra y las voces de mujeres; en lugar de debatir y acordar o consensuar; se generaron enfrentamientos irreconciliables entre un número promedio de cinco participantes contra treinta o cuarenta que asistían al mismo taller.

La ONG Católicas por el Derecho a Decidir (CDD) distribuyó al comenzar la marcha miles y miles de pañuelos de color verde con las consignas: “derecho a decidir”, “despenalización del aborto” que las mujeres fueron colgándose en el cuello, atándolo a sus cabezas y produciendo así la visibilidad de las miles que tomaron este reclamo como propio. Las crónicas hablan de diez cuadras de extensión de la marcha, donde en ocho de esas cuadras se diseminaban los pañuelos verdes. Sin duda se trató de una estrategia de impacto y así lo fue porque ese año el encuentro es tratado ampliamente por los medios de comunicación y se remarcó el pedido sobre derechos reproductivos dirán algunos, aborto, consignarán otros. Pero en todos los casos hicieron mención de este reclamo por parte del movimiento de mujeres del país. Una de las crónicas dice: *“Ellas evidenciaron, una vez más, la necesidad de instalar un tema pendiente para la sociedad argentina: la despenalización del aborto, una práctica que realizada en forma clandestina cada día se lleva demasiadas vidas de mujeres. Con un fuerte tono de defensa de los derechos a la anticoncepción, las militantes femeninas coparon las calles de la ciudad y mostraron también cómo la lucha por las reivindicaciones de género alcanzó a las clases más*

*sumergidas*¹⁴.

Los pañuelos verdes surgieron allí y se repetirán en los encuentros siguientes o movilizaciones durante el año asociando ese pañuelo y color con la libertad de las mujeres para decidir sobre su propio cuerpo en Argentina. Marta Alanis, integrante de CDD Córdoba comenta en RIMA que: *“La idea de lograr impacto con pañuelos la hemos tomado del impacto que significaron los pañuelos*

¹³ DAUNES, Lilitiana (2003) Extraído del guión radial de su programa “Juana Pimienta” emitido por FM La Tribu (88.7 Mhz.), días después de volver del XVIII ENM.

¹⁴ DE CICCIO, Gabriela (2003) “El escrache” Nota publicada en Rosario/12, versión local del diario Página/12. Jueves 21 de agosto de 2003. Rosario, Santa Fe, Argentina.

blancos de las Madres de Plaza de Mayo". El encuentro funde así la historia del país con las historias de las mujeres. (...)

A modo de cierre...

La recuperación histórica continúa dando testimonio del escrache a la catedral y la visibilidad de lesbianas y originarias en ese encuentro. Decíamos que pasarán 17 años para que se legalice el aborto y 16 años para que en la actualidad el encuentro sea nombrado como Encuentro Plurinacional de Mujeres, Lesbianas, Travestis, Trans, No Binaries.

Los encuentros, que se realizan en el país desde 1986 de manera ininterrumpida hasta estos años que atravesamos la pandemia del covid19, se constituyen como una fuente de información de las luchas de los movimientos de mujeres y disidencias en nuestro país, esas otras fuentes, esos saberes que se construyen en la barriada y la organización y que entran a las universidades no solo en contenido necesario sino también en las experiencias, las voces y los cuerpos.

Comenzaba mencionando el desafío de integrar una universidad joven y agregaría que apostar por la pedagogía feminista en esta universidad es una oportunidad para construir aquellos saberes y luchas que seguirán apareciendo en las aulas, en los procesos de enseñanza y aprendizaje que aún están por venir.

Paula Lorenzo

Profesora en el trayecto TSC de la UNDAV y profesora en la Escuela Secundaria Técnica UNDAV.

BIBLIOGRAFÍA

Alma Amanda y Lorenzo Paula (2009) *Mujeres que se encuentran. Una recuperación histórica de los Encuentros Nacionales de Mujeres (1986-2005)* Buenos Aires, Argentina. Feminaria Editora. Disponible en PDF en: http://www.rimaweb.com.ar/wp-content/uploads/2012/08/mujeres_que_se_encuentran_Alma_Lorenzo_feminaria_2009.pdf

de 2021